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Alejandro Gil, ministro de Economía y Planificación. Foto: Ismael

Francisco/ Cubadebate.

Al analizar la marcha de la economía y el cumplimiento de las

decisiones del Gobierno, el vice primer ministro y ministro de

Economía y Planificación, Alejandro Gil Fernández, se refirió a las

cifras preliminares del cierre del plan de 2022, “un año duro y

difícil”.

Se calcula un crecimiento del producto interno bruto del 2% con

respecto al 2021, pero sin alcanzar los valores prepandemia, sobre

todo en las actividades primarias y secundarias, entre ellas la

agricultura, pesca, manufactura, comercio y turismo.
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El ministro destacó que “no alcanzamos los niveles proyectados (4%),

pero tampoco retrocedemos. Las medidas no logran todos los resultados,

pero vamos avanzando en soluciones, en tanto ya estamos en una mejor

situación en el control de la covid-19”.

Gil Fernández explicó que si comparamos los resultados de este año con

los de 2019, se evidencia una brecha en el entorno del 8%, y recordó

que en 2020 el PIB sufrió una caída de casi 11% y al año siguiente

logró una ligera recuperación del 1.3%.

Dijo que el elemento principal que está impidiendo que la economía

pueda avanzar con mayor celeridad y dinamismo es la imposibilidad de

alcanzar los ingresos previstos por las exportaciones, lo cual tiene

una relación en cadena con el desenvolvimiento de sectores como la

agricultura.

Uno de los factores que atenta contra la disponibilidad de divisas es

el incumplimiento de la meta de 2.5 millones de turistas. Se prevén

1.7 millones, pues los arribos dependen del comportamiento de los

mercados internacionales, en lo que ha influido el conflicto en

Europa.

En cuanto a los ingresos procedentes de los servicios de

telecomunicaciones, el ministro informó que este año hubo una mayor

venta en pesos cubanos de las recargas internacionales, en tanto

disminuyeron las compras de las ofertas en divisas.

Por esta vía se calculan alrededor de 300 millones de dólares menos.

El ministro explicó que esta situación se debe a la existencia en el

mercado informal de un tipo de cambio superior al oficial, que hace

más rentable adquirir los paquetes en pesos cubanos.

En la exportación de bienes se han recuperado los niveles de actividad

prepandemia, entre ellos el níquel, tabaco, ron, miel y productos del

mar. Son 816 millones de dólares más de ingresos, pero lejos aún de

los resultados de 2019, en lo que incide sobre todo la exportación de

servicios (telecomunicaciones y turismo).

De acuerdo con informe, el turismo nacional crece, con un cumplimiento

de 115% del plan.

Gil Fernández puntualizó que se observa una lenta recuperación de la

producción nacional. Aunque algunas producciones se recuperan, están

aún muy por debajo de la demanda, en lo que influyen los altos precios

de las materias primas en el mercado externo.

Como parte del paquete de medidas aprobadas para enfrentar la crisis
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económica del país, se ha avanzado en decisiones relacionadas con la

producción de alimentos, como la banca de fomento agrícola, la

comercialización directa de las formas productivas y el desarrollo de

inversiones.  

Con respecto a la circulación mercantil minorista, el ministro

de Economía y Planificación precisó que cierra en el entorno de

los 250 000 millones de pesos, similar a lo proyectado en el

plan.

Inflación: Precio de cesta de bienes y servicios crece casi

un 29%

Sobre la inflación, uno de los problemas con que choca a diario el

pueblo, el ministro precisó que de enero a octubre de 2022 el precio

promedio de la cesta de bienes y servicios calculada por la ONEI

creció casi un 29%.

De octubre de 2021 a octubre de 2022, la inflación aumentó casi un

40%.

Gil Fernández reconoció que el país ha seguido enfrentando altos

niveles de inflación, uno de los elementos más complicados de

enfrentar y que afecta la capacidad de compra de los salarios.

Hay quienes pudieran pensar que aumentando la capacidad de compra del

salario y las pensiones se resuelve el problema, pero esto solo

provocaría una subida de precios si no existe más oferta, subrayó.

Añadió que la inflación es un efecto de la falta de disponibilidad de

divisas, la disminución de los planes de producción, el déficit de

oferta e indisciplinas asociadas al desvío de recursos, la

especulación, la reventa y el enriquecimiento ilícito. Además, hay una

inflación importada, por los precios en el mercado mundial.

En cuanto a los precios, comentó que se ha trabajado en el proceso de

descentralización de facultades para la aprobación de precios, en

tanto persisten violaciones en los sectores estatal y no estatal.

“Esto no es una economía de mercado, aunque existen espacios donde

funciona. Esto es una economía inclusiva. Aquí hay que tener

regulaciones de utilidad sobre los costos”, dijo.

Sobre las medidas en el ámbito monetario, si bien es muy rápido para
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evaluar sus resultados, informó que en estos cuatro meses se han

comprado más de 15 millones de dólares, “10 veces más que lo adquirido

anteriormente, y todavía hay brechas”.

De acuerdo con lo informado, las divisas adquiridas en el mercado

cambiario han estado dirigidas a la venta en efectivo a la población

en Cadeca (alrededor de 9 000 000) y unos 6 000 000 a la venta de

dinero bancarizado a actores económicos para ofertas en pesos cubanos.

Con respecto a la participación de la inversión extranjera en el

comercio minorista y mayorista, informó que existen más de 60

intereses, algunos en fase avanzada de concreción.

Otra de las medidas que muestran avance es la flexibilización de las

regulaciones para la importación por personas naturales. Se han

importado más de 30 000 plantas eléctricas.

Este año se prevén generar 2 420 GWh menos de lo planificado, lo que

afectó el comportamiento de la economía, ante la decisión de

ralentizar y paralizar actividades productivas con el objetivo de

minimizar las afectaciones en el servicio a la población.

Combustible: De las 909 000 toneladas de diésel planificadas, se

cerrará el año con un consumo de más de 600 000 toneladas. 

Gil Fernández destacó que la estrategia implementada para incrementar

la capacidad de generación va teniendo efecto, a lo que se añade este

mes la disminución de la demanda por la variación de las temperaturas.

Señaló que todavía no dan los resultados esperados las medidas para

estimular la compra de equipos con base en fuentes renovables de

energía por la población. 

Otra tarea del Gobierno es la atención a personas en situación de

vulnerabilidad. Se ha trabajado en la transformación de más de 1 000

comunidades; se ha identificado a más de 40 000 jóvenes desvinculados

del empleo y el estudio, de los que más de 10 000 se han reinsertado

con el apoyo de los trabajadores sociales, y se ha dado atención

social a 3 798 madres de hijos con discapacidad severa.

Gil Fernández agregó que se ha implementado un procedimiento para la

asignación selectiva de donativos a personas en situación de

vulnerabilidad.

En este punto, resaltó la necesidad de pasar de una atención

asistencialista a una verdadera atención social, y al correcto

funcionamiento de un mecanismo que garantice subsidiar personas y no
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productos.

En cuanto a la transformación del sistema empresarial socialista, 514

entidades (26%) aplican las facultades que flexibilizan la aprobación

de la organización salarial, lo que abarca a medio millón de

trabajadores.

El también vice primer ministro informó que 480 empresas deben

concluir este año con pérdidas, pero ello no significa que todas sean

ineficientes, porque en algunas influyen los topes de precios para no

afectar a la población, pese a la subida de los costos de las

importaciones.

Sobre los nuevos actores económicos, precisó que se han constituido 5

895 mipymes (72 estatales) y 59 CNA, con más de 100 000 empleos

estimados.

El ministro afirmó que no se logra “un estremecimiento del sector

empresarial estatal”.

Situación de la economía cubana en la mira de los diputados
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Regina Balaguer, diputada por Camaguey. Foto: Ismael Francisco/

Cubadebate

Tras la presentación de Gil Fernández, los diputados tomaron la

palabra. El presidente de la Comisión de Asuntos Económicos, Félix

Martínez Suárez, habló de la relevancia de la captación de divisas

para el incremento de la ofertas de bienes que se reviertan en

beneficio de la población.

Propuso que el Ministerio de Economía y Planificación informe a la

ANPP en julio de 2023 cómo marcha el plan de la economía presentado. 

Reinier Fernández García, diputado por Bejucal, Mayabeque, insistió en

el papel que corresponde a las asambleas municipales del Poder Popular

en la gestión y el control del presupuesto.

“El rescate y la búsqueda de los ingresos locales es vital, así como

seguir potenciando la incorporación de nuevos actores económicos y

definir nuevos impuestos locales. Otro elemento imprescindible es la

comunicación para explicar los elementos que afectan la economía de la
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población”, agregó.

Regina Balaguer, diputada por Camagüey, alertó que hay que ser

cuidadosos con las importaciones que se realizan. “La enseñanza

artística es gratis, pero los materiales que se utilizan se importan a

altos precios, mayormente desde China. Hoy tenemos zapatillas de

puntas que no podemos usar, porque son números muy grandes o pequeños.

Es un dinero que se gastó innecesariamente y que no se va a

recuperar”.

“Eso es una chapucería”, comentó el presidente Díaz-Canel y exigió dar

respuesta a este hecho.

El ministro de Cultura, Alpidio Alonso, aclaró que esas zapatillas

fueron donadas, porque el país no tiene el dinero para su importación.

El presidente del Parlamento consideró que el planteamiento de

Balaguer es una alerta para otros problemas que están ocurriendo en

las importaciones. “Los pocos recursos que tenemos deben destinarse a

solucionar los principales problemas de la población”. 

Yusuam Palacios, diputado por La Habana, dijo que la situación

económica del país y las perspectivas y proyecciones para el próximo

año son de interés para nuestro pueblo y deben acompañarse de los

criterios de la población.

“Hay una inflación desmedida que tiene que ver también con la

corrupción y el delito. No podemos criar holgazanes o pretender que el

Estado cubano resuelva todos los problemas”, afirmó.

Eduardo Torres Cuevas insistió en la importancia de velar por la

calidad de los trabajos que se hacen. “Hay que sacar cuentas de los

costos que trae consigo que no se hagan bien las cosas”.

Ulises Guilarte de Nacimiento, diputado por La Habana y secretario

general de la Central de Trabajadores de Cuba, reconoció que el 2022

ha sido un año duro para el pueblo cubano.
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Asamblea Nacional. Foto: Ismael Francisco/ Cubadebate.

“Actualmente, más de un millón de trabajadores no superan los 5 000

pesos de salario medio ante la inflación que hay en el país. Los

jubilados no logran satisfacer sus necesidades básicas, incluida la

adquisición de productos de primera necesidad como los destinados a la

alimentación”.

El dirigente sindical dijo que ha habido afectaciones en el

aseguramiento de la canasta básica a la población y eso se ha

reflejado en el nivel de vida.  

“Persisten insuficiencias en el sistema empresarial y en la aplicación

de medidas asociadas a los nuevos actores de la economía. Hay que

pensar cómo captamos divisas, además de crecer y diversificar las

importaciones a partir de la capacidad del sistema empresarial”,

enfatizó .

Guilarte de Nacimiento enfatizó la necesidad de combatir el alza de

los precios, cuestión que, a su juicio, desacredita a la
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institucionalidad en el país. 
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